

Heraldo de Castellón

DIARIO ANTIFASCISTA

AÑO XLIX
Número 14.784

FRANQUEO
CONCERTADO

Jueves 20 de Enero de 1938
Redacción, Administración y talleres: D. Ibarra, 11

PRECIO
15 CENTIMOS

TELEF. 1555
APARTADO 12

EDITORIAL

EL CASTIGO SALUDABLE

Hubo un momento en que la criminal agresividad de la aviación fascista se mostró soltada. Después de aquella vesánica embriaguez de metralla que les dominó durante los ocho meses empleados en arrasarse las poéticas tierras noroñas parecían, si no ahitos de maldad — que ello es imposible —, quizás aquietados por el desgaste del enorme esfuerzo que el indomable heroísmo de vascos y asturianos les obligó a realizar para lograr el menguado triunfo de la dominación de los montones de escombros a que quedaron reducidos la mayoría de aquellos pueblos y villas. Quizá, también, la falsa ilusión de un fácil y favorable desenlace de la monstruosa guerra que sobre España desencadenaron, justificase en parte la relativa inactividad en que los piratas aéreos de la facción pasaron estos últimos meses. En parte, porque no es posible dejar de tener presente que los crimines perpetrados por el fascismo en sus operaciones del Norte fueron tales que lograron sobresaturar la imposibilidad internacional, sublevando la conciencia universal.

Pero si en algún momento se dejaron engañar por la falsa esperanza de un pronto total dominio de la España que hoy, como siempre, no conoció límites en los heroicos sacrificios por la defensa de la dignidad y la independencia patria y el mantenimiento de las libertades conquistadas, quedó ruidosamente disipada por la acción victoriosa que el ejército republicano ha desencadenado en el sector de Teruel. Va transcurrido desde entonces más de un mes. Cuanto hasta acá ha sucedido, bien meditado y compulsado, constituye un testimonio irrecusable de que la facción y sus cómplices, a fuerza de crear ficciones con que generar la moral de victoria indispensable para poder sostenerse, terminaron por creer sus propios embustes.

Demos de lado las babosas botaratas radiolónicas del borracho Queipo. Primeramente, los partes oficiales fasciosos negaron la conquista de Teruel, tratando, en días sucesivos, de ir envolviendo el hecho indiscutible en un tejido de equívocos, para poder ir llegando paulatinamente a una confesión parcial. ¿Aconsejó tal conducta el miedo a la depresión que tal fracaso producía? Pudo haber algo de esto, pero los hechos prueban que tan solo trataron de ganar tiempo. Del engaño no se ven libres los altos jefes militares. Creyeron fácil la reconquista. Estaban seguros de ella. Se limitaron, pues, a ganar tiempo. Y esta falsa seguridad fue tal que no vacilaron en dar por liberada la ciudad, sus moradores y la guarnición férreamente sitiados por el ejército de la República. Esta nueva falsedad incluso fue rubricada por el fantoche Franco, quien terminó de hundir, sepultándolos en el más espantoso ridículo, los retazos de prestigio del cargo de jefe del supuesto Estado, al proclamar solemnemente la decisiva victoria de las fuerzas «nacionalistas» en Teruel y su total rescate para el fascismo. Alemanes e italianos también demostraron que de la realidad española no tienen una más real concepción que la de los despreciables traidores, apresurándose aquellos a ensalzar el valor técnico de la posesión de Teruel y esforzándose Mussolini en atribuirse la gloria de la supuesta reconquista.

Con todos estos antecedentes a la vista no cabe sorprenderse de ese recrudecimiento de maldad con que estos últimos días están azotando las ciudades y pueblos de nuestra retaguardia. A su innata perversidad hay que agregar la desesperación de la impotencia uno y otro día puesta de manifiesto en los frentes turolenses — y la rabia del espantoso ridículo en que todos se ha sumido por su fatua insensatez.

No cabe sorprenderse. Conformes. Pero la creciente agresividad criminal de la aviación mercenaria necesita un correctivo. Hay que ponerle freno y darle el merecido castigo. Demasiado hemos demostrado que pusimos especial empeño en reducir en lo humanamente posible los límites del dolor que la guerra lleva en sus entrañas. Estamos seguros de haber ahorrado a España gran número de males. Pero hemos llegado ya a un punto en que es preciso pararse a meditar si nuestro humanismo no estará resultando contraproducente. Quizá ahorremos mayor número de víctimas con una enérgica acción de castigo de nuestra aviación, como estamos bien seguros de que hemos ahorrado a España su total aniquilamiento al superdotar al ejército popular de los medios de máxima potencialidad ofensiva, para ponerlos en juego siempre que sea menester.

ANUNCIE EN

"Heraldo de Castellón"

En ayuda a la Causa antifascista

Leo con mucho interés el Editorial de "HERALDO DE CASTELLÓN" de estos días, en el que se trata muy bien el problema de abastecimientos.

Plausible el interés, la competencia y la buena voluntad de las comisiones que se nombren para ello; pero si se proclama de antemano la casi seguridad de las fraudulentas declaraciones de existencias por parte de los productores y cosecheros, nada de provecho puede esperarse.

Como la pasividad de algunas autoridades locales que hacen bien poco para secundar a la autoridad superior, y esa plaga de comisionados (así se dicen ellos) que de la capital vienen a los pueblos con la cartera repleta de billetes y no sólo pagan lo que se les pide por cualquier artículo, sino que ellos mismos ofrecen precios escandalosos con tal de adquirir artículos alimenticios.

¿Remedio para este agiotismo tan inhumano y tan criminal?

El camarada Gobernador ha dado pruebas más que suficientes de rectitud y del interés que siente por el orden y la salud pública. Tiene a sus órdenes agentes aptos, que saben y pueden secundar fielmente sus mandatos. Una investigación individual bien minuciosa, es tarea árdua y muy complicada; pero con una recomendación general de la orden que está en vigor sobre la tasa de los precios y con media docena de casos que, debidamente comprobados, se castiguen con todo el rigor de la ley, sobre todo en los pueblos, y una llamada seria a las autoridades locales para que hagan cumplir lo mandado y en su defecto una destitución fulminante seguida del proceso oportuno, se acababan los ocultamientos y el abuso de los precios.

Si, camarada Gobernador. Prohibase que vengan a los pueblos a comprar géneros nadie que no sea un agente directo de su autoridad y con un salvoconducto de usted. Permitase el intercambio dentro del precio tasado y de orden general para que todo aquel que se niegue a vender un kilogramo de garbanzos, o de cerdo, ponga por ejemplo, al precio de tasa, no pueda luego vender nada, sea el precio que fuere; y a quien infrinja esta orden, castíguese severamente, y al ejemplo del castigo, ya que no el amor a la patria, a la causa que defendemos y al sentimiento de humanidad obligado en todo hombre, se acabará o disminuirá en mucho el egoísmo criminal de muchas gentes.

UN CIUDADANO.

Sindicato de Policía Rural. Castellón

AVISO IMPORTANTE

Con el fin de activar el cobro de los recibos pendientes del año 1937, se pone en conocimiento de todos aquellos propietarios que no hayan satisfecho su importe, que podrán hacerlo sin recargo alguno hasta el día 26 de los corrientes, de 9 a 13 horas.

Transcurrido dicho plazo se cobrarán por la vía de apremio, con los recargos correspondientes.

Castellón 17 de Enero de 1938.

El Presidente,
RAMON CLAROS TORRES.

Los servicios de la República

LA EVACUACION DE TERUEL

El incontenible empuje de la ofensiva republicana que seguía a los éxitos de Brihuega, Brunete y Belchite, rendía a Teruel en una operación militar que el más puro prusiano envidiaría.

Teruel cayó irremisiblemente en unos momentos en que la propaganda facciosa había llegado a convencer a los ciudadanos de Teruel, los fascistas y los tibios, de que las armas confabuladas de Franco, Mussolini y de Hitler eran invencibles.

Teruel, pues, era quizás una de las ciudades no redimidas que menos pensaba en la posibilidad de caer rendida a los pies del naciente y glorioso Ejército de la República.

Eso, añadido al hecho de ser una ciudad donde las derechas de siempre habían recogido más votos y donde la influencia clerical más se había hecho sentir, se hacía sentir en el momento de poner en práctica la evacuación general de la población civil, que la autoridad militar reclamaba como un problema de considerables peligros.

Aún hubo más. En el interior de la población se habían dado diversos casos de tifus que habían prendido en muchos de los que había que evacuar.

En esa circunstancia, de no saber a quién se llevaba a refugiarse entre los pueblos leales a la República y cómo se le llevaba de salud, hacía de todo punto urgente tomar una decisión que pusiese fin al dantesco espectáculo de miles y miles de ciudadanos que con los más indispensables enseres salían hacia la carretera de Castellón de la Plana.

El ministro de Trabajo y Asistencia Social, Dr. Jaime Aiguadé y la Directora general de Evacuación y

Consejería Provincial de Abastecimientos

Se pone en conocimiento que según Orden del Ministerio de Hacienda y Economía, publicada en la "Gaceta" del día 13 del corriente, los fabricantes de jabón deberán sujetarse a las siguientes reglas:

1. Las fábricas de jabón llevarán obligatoriamente un libro autorizado por las Consejerías Provinciales, con detalle diario de las operaciones, debiendo enviar semanalmente a dichas Consejerías declaración de jabón fabricado, salidas y existencias.

2. En el plazo máximo de ocho días a partir de la publicación de esta Orden en la "Gaceta de la República", todos los organismos, entidades, de cualquier carácter, oficial o no, excepto Intendencia y Defensa Nacional, así como particulares presentarán en las Consejerías Provinciales declaración jurada de las existencias de jabón que desde hoy quedan intervenidas por esta Dirección General, y no podrán circular sin autorización de este Centro y guía expedida por la Consejería Provincial.

3. Las sanciones que se impondrán a los infractores de esta Orden serán las comprendidas en el Decreto del 10 de Diciembre de 1936, 27 de Agosto y 18 de Septiembre de 1937.

Castellón 18 de Enero de 1938.
EL CONSEJERO.

Refugiados, señorita Eladía F. Puigdollers, se trasladaron a Teruel cuando aún en el interior de la ciudad resistían diversos focos rebeldes y aún el paqueo de los desespejados causaba bajas en nuestras filas y el malestar general consiguiente.

Las dos personalidades, asistidas por varios altos funcionarios del departamento, escucharon en el mismo Teruel los primeros informes respecto al estado de la población y convinieron en hacer una solución rápida, viable y humanitaria, antes de su regreso a Barcelona, sede del Gobierno de la República.

La evacuación, por el hábil sistema impuesto por la Dirección general de Evacuación y Refugiados, se realizaba organizando y enviando las caravanas de los refugiados hacia las Oficinas, llamadas de Etapa que la Dirección tiene establecidas por todo el territorio leal a la República. Allí, el director de la Oficina de Etapa, ordenaba la distribución de los evacuados, atendiendo a los datos de posibilidad de refugio que a su vez le entregaban los responsables por la Dirección nombrados en todos los pueblos españoles.

Pero el caso de Teruel no se había dado aún: la infiltración de elementos enemigos del régimen republicano entre las filas de los que evacuaban y la presencia de fiebre tifóidea entre los mismos, no aconsejaban seguir el sistema hasta entonces entronizado.

Por otra parte, como se dice anteriormente, las condiciones higiénicas de la población civil y la inclemencia del mes de diciembre de 1937 uno de los más rigurosos que se recuerdan, hacía perentoria la solución y así se llegó a la conclusión de poner en marcha el ejército de los dolientes evacuados, pero no en dirección a la Oficina de Etapa de Castellón de la Plana, la más importante y más próxima, sino hacia Segorbe, donde las ambulancias militares por un lado, y los equipos sanitarios por el otro, iban a practicar detenidos exámenes sobre la configuración política y el estado fisiológico de los evacuados.

Así se logró lo que se perseguía. Sin dejar de atender humanitariamente al ser humano que padecía el rigor de una guerra en pleno invierno, se conseguía que nuestros pueblos de retaguardia, desvelados en su afán de recoger víctimas de la rebelión militar, pudiesen recluirlas sin temor alguno al contagio de las dos terribles epidemias que podían llevarles: el fascismo y el tifus.

Los ciudadanos turolenses que no estaban con Franco y que no estaban aquejados del bacilo, circularon inmediatamente hacia el camino de la libertad que la organización de la Dirección General de Evacuación y Refugiados les ofrecía.

Los incursos en delitos de desafección al régimen o los enfermos, quedaron atendidos por las autoridades militares o sanitarias, que tenían a su cargo la responsabilidad de castigar su traición o de recuperarles para la salud.

Pocos días, muy pocos días después de la caída de Teruel en manos de la República, quedaba normalizado el servicio de evacuación y se establecía el record de eficiencia y celeridad entre los innumerables casos en que la Dirección General de Evacuación y Refugiados ha debido intervenir en la guerra civil internacionalizada de España.

Madrid rinde un homenaje a los combatientes de los frentes del Centro

Información oficial de los frentes

Partes del Ministerio de Defensa Nacional

FUERZAS DE TIERRA

LEVANTE.— Hoy durante todo el día se combatió con dureza entre la Masía del Chantse y el Muletón, donde los facciosos atacaron valiéndose de potentes auxilios aéreos y artilleros. El Muletón, para cuya conquista ha consumido el enemigo muchas fuerzas, sigue en nuestro poder.

En los demás ejércitos, sin novedad.

El triángulo Berlín-Roma-Tokio

En Roma aumentan los preparativos para la salida de una misión fascista italiana que ha de ir al Japón. El oficioso Virginio Gayda, en un artículo aparecido en "El Giornale d'Italia", toma ple de ello para exaltar el triángulo Berlín-Roma-Tokio como una coalición de "paz". Gayda asegura que la política de los tres países asociados se apoya en la voluntad resuelta de los tres gobiernos y en las sólidas fuerzas militares de que se disponen, "pero que no persigue más que un objetivo claro (¿cuál?) y no se amenaza a nadie."

"A pesar de esto — se lamenta Gayda — la hostilidad que se coaliga contra los tres países no disminuye. Las declaraciones oficiales y el lenguaje de los periódicos de ambos mundos se encargan de prevenir todos los días a los pueblos jóvenes y fuertes de que su vida está amenazada y de que sus derechos son combatidos siempre."

El autor alude a las declaraciones y a los artículos de la prensa de los países democráticos, los cuales sostienen la voluntad de coaligarse para resistir las agresiones de las fuerzas de guerra; e interpreta con manifiesta mala fe estos esfuerzos de coalición de los países democráticos y pacíficos, como una amenaza "contra la vida y contra los derechos de los pueblos jóvenes y fuertes" que, según él, son Italia, Alemania y el Japón.

Estos periodistas oficiosos italianos dan, en ocasiones, la impresión de una ingenuidad desconcertante. Creen poder engañar a los pueblos con sus declaraciones de "paz" y con sus promesas de "no amenazar a nadie", pero más que en estas declaraciones, los pueblos se fijan en los hechos. Y los hechos dicen que los gobiernos fascistas de Italia y de Alemania han invadido bárbaramente España y llevan a sus pueblos a una guerra de exterminio; los hechos dicen que el imperialismo japonés ha invadido China, destruyendo e incendiando ciudades enteras, asesinando en masa mujeres y niños; que los mismos diarios italianos y el propio Gayda, que habla de "paz" exaltan todas estas agresiones, sin la menor sombra de justificación, contra España y contra China.

Los pueblos juzgan tomando por base los hechos, y no las afirmaciones que a diario se encarga de desmentir la realidad.

Fundándose en esos hechos las masas populares de todos los países y los Estados democráticos y pacíficos encuentran mil razones para coaligarse colectivamente contra toda agresión; y deberán coaligarse incluso para poner fin a las agresiones en curso contra España y China.

Estamos seguros de que el pueblo italiano no se siente en absoluto amenazado por la coalición de fuerzas pacíficas; pero que se siente amenazado, en cambio, por esa política belicosa del Gobierno fascista italiano y de sus aliados y compadres.

INFORMACION GENERAL

Un saludo del pueblo madrileño a los combatientes de aquellos frentes

Madrid. — En cumplimiento de un acuerdo del Consejo municipal, una comisión de concejales ha visitado los frentes cercanos a la capital para llevar a los combatientes un saludo del pueblo madrileño.

Los delegados recorrieron las trincheras de la Ciudad Universitaria y del Pardo y asistieron a una comida íntima a la que concurrieron los jefes y oficiales de este último sector.

Una aristócrata se ve obligada a ingresar en un asilo

Madrid. — Ha ingresado en un asilo de ancianos doña Dolores Hellez Girón, ex condesa-duquesa de Benavente, abandonada de sus familiares y que se ha visto obligada a dejar su palacio del paseo del Cisne. Tiene 70 años y está emparentada con el duque de Alba.

La casa Benavente tenía desde el año 1901 la primacía de la nobleza. La actual poseedora del título es la 16.ª condesa-duquesa de Benavente, la 19.ª duquesa de Lombay y la 11.ª marquesa de Javalquinto, aparte de otras baronías y condados.

Fallece un teniente alcalde de Madrid

Madrid. — Ha fallecido el teniente alcalde del distrito del Centro, don Enrique Sánchez representante en el Consejo municipal de la capital de la República de Unión Republicana.

De Madrid serán evacuados los enfermos crónicos

Madrid. — La Comisión de Abastos tiene el propósito de realizar la evacuación forzosa de los enfermos crónicos, a los que no puede suministrar la leche que necesitan.

Nota del ministerio de Defensa Nacional

La agresión de un submarino a un barco inglés

Barcelona. — En el ministerio de Defensa Nacional se ha facilitado una nota dando cuenta del telegrama recibido del gobernador de Castellón participando las manifestaciones del capitán del barco inglés "Clonlara", que fué agredido ayer por un submarino frente a Sagunto y cuya noticia transmitió Febus anoche.

Donativo de la Federación de Construcción francesa

Barcelona. — El señor Comorera ha recibido esta mañana a una delegación de la Federación de Construcción de Francia, que actualmente cuenta con 600.000 afiliados, de los cuales 120.000 pertenecen a la región parisina.

Los camaradas franceses son portadores de un importante donativo de camisas, otras prendas y equipos completos. Tienen el propósito también, de enviar una gran cantidad de botas altas y vestuario para la Brigada Internacional.

Viveres para España

EL PUEBLO FRANCÉS ENVIA A LOS SOLDADOS DE LA LIBERTAD VEINTE CAMIONES DE COMESTIBLES

París. — La campaña de ayuda y solidaridad con la España republicana continúa con mayor entusiasmo cada día. Los franceses no recatan

su sentimiento de cariño al pueblo español, que se traduce en multitud de aportaciones de víveres y material sanitario, que se transporta al territorio leal en caravanas que excitan y alientan a Francia para que realice nuevos sacrificios.

Acaba de salir la tercera caravana de camiones con víveres. Para su formación han contribuido varias poblaciones con el mayor entusiasmo.

Lieux-Saint Amand, pequeña comuna del Norte, con 717 francos. Decazeville, con 1.250. Le Tereil, con 1.288. Rouen, primer envío, 2.500 francos. Las mujeres de Saint Julien, 610. Argenteuil, 2.686. Villeneuve Saint Georges, 2.300. Saint Germain, 2.216. Draveil, 2.358. Tripulación del "Tregasteil", 100. Sindicato de Trabajadores del puerto de Marsella, 7.012 y Socorro Popular de Yauumont, con 4.546.

Se compone esta expedición de ocho camiones que transportan 20 toneladas de harina, 400 cajas de leche, 30 toneladas de azúcar y 30 de patatas. A estos vehículos de la solidaridad francesa se reunirán en el trayecto otros de las poblaciones de Yvry, Grenevillers, Montreuil, Argenteuil, y los talleres Renault, y los de los departamentos de Yonne, Cote D'Or, Rhone y Marsella.

Constituyen la totalidad de este exponente de la ayuda del pueblo francés más de una veintena de camiones.

Además de estos valiosos donativos, las agrupaciones y organizaciones políticas y sindicales de ayuda a España han reclamado de los poderes públicos de Francia que aumente el contingente de importación de narajas españolas, ayudando de esta forma a incrementar el apoyo a la España republicana con la cual fraternizan y cuya lucha consideran fiel expresión de las obligaciones primordiales de toda democracia.

El pueblo francés no olvida el significado de la guerra española y sabe que los republicanos no sólo luchan por su bienestar sino también por el de todos los pueblos libres del mundo.

Los siniestros viajes de Juan March

Gibraltar. — Ha llegado a este puerto, en el trasatlántico "Conte di Saboya", procedente de Italia, el financiero de la rebelión española, Juan March. Después de unas horas continuó e viaje a Sevilla.

El motivo de la nueva visita hecha a Mussolini está en relación con las crecientes necesidades y dificultades surgidas en la zona facciosa.

Parece que esta vez no vuelve contento de Italia.

EXTRANJERO

La persecución contra los vascos

Londres. — Don José de Lizaro, delegado del Gobierno vasco en la Embajada española en Londres, ha hecho la siguiente declaración:

"Como una prueba más de la persecución desarrollada por Franco para destruir el sentimiento de una raza y exterminar la cultura vasca, se confirma la noticia de haber sido prohibido, bajo penas severas, el empleo del euzkera, una de las lenguas más antiguas del mundo. También se ha prohibido terminantemente el empleo del traje nacional.

En virtud de un decreto oficial, el euzkera se prohíbe no solo en la conversación y en la correspondencia, sino en asuntos devocionales. No se permitirá a los sacerdotes predicar en euzkera ni a los fieles rezar en su idioma nativo; disposición contraria a las Leyes de la Iglesia.

La orden producirá, naturalmente, gran interés en las pequeñas aldeas y caseríos donde el pueblo no sabe hablar más que el euzkera, colocándose a todos aquellos vecinos en el

trance de incumplir la orden, con evidente peligro de sufrir las duras sanciones que se anuncian.

En cuanto a los sacerdotes, todos los de origen vasco han sido muertos, encarcelados o internados a otras regiones de España, y los enviados a las villas vascas no hablan sino castellano, no pudiéndose entender, por tanto, con sus feligreses.

Se llega, incluso, a hacer desaparecer los nombres vascos de las calles y aún de las villas como Mundaca, y se pretende exterminar toda la toponimia euzkera.

Termina llamando la atención del mundo, en nombre del Gobierno vasco, sobre la situación de los facciosos de destruir una cultura y una tradición democrática.

Simpatía del pueblo italiano hacia España

Ginebra. — El "Journal des Nations" publica una noticia procedente de Milán según la cual, cinco obreros fueron condenados, por el Tribunal Especial, a cinco años de cárcel, por haber propuesto una suscripción en favor de la familia de un voluntario que lucha en España contra los rebeldes. Otros 24 obreros milaneses han sido deportados a la isla de Lipari por haber contribuido a fomentar aquella suscripción.

La noticia confirma una vez más el fondo de solidaridad que anida en el espíritu del pueblo italiano, hacia la lucha que mantiene el Gobierno republicano español, liberadora de los destinos de ambos países.

Es rechazado un intento de desembarco japonés

Sanghai. — Doscientos marinos japoneses intentaron ayer desembarcar en el puerto de Yu-Ling (Isla de Hainan) protegidos por tres buques de guerra y varios aviones nipones. Fueron rechazados por las tropas chinas después de un violentísimo combate que duró cuatro horas.

China está dispuesta a alcanzar una paz digna

París. — Los corresponsales de la Agencia Havas en China han celebrado varias entrevistas con diversas personalidades para solicitar su opinión aporósito del conflicto actual y todas han coincidido en declarar:

Toda China sufre una guerra sangrienta y destructora, impuesta por los invasores, y acogería con alivio la posibilidad de concertar una paz honrosa basada en el respeto de la soberanía nacional, pero mientras los principios proclamados por los japoneses sigan siendo desmentidos por sus actos, mientras haya que ocultar bajo máscaras diversas la finalidad verdadera del Japón de llegar al vasallaje de China, no dejaremos de resistir con todas nuestras armas de resistir con todas nuestras invasores.

De esta situación pueden obtenerse las siguientes conclusiones:

Primera. — China aparece más arraigada y sólidamente unida de lo que muchos suponían, fundándose equivocadamente en un pasado todavía reciente.

Segunda. — La escisión que algunos esperaban en el gobierno chino no se ha producido, ni parece inminente.

Tercera. — El Kuomitang, objeto de numerosas críticas, reconoce la necesidad de reformas y evoluciona cada vez más hacia el liberalismo, admitiendo a las funciones oficiales nuevos elementos reclutados fuera del partido.

Cuarta. — La cooperación muy activa de los comunistas, antes en la oposición, constituye un símbolo muy significativo para la resolución de los problemas que China tenía planteados antes de la guerra; y

Quinta. — Punto capital: los elementos chinos reputados como más pacifistas no desean la paz a cualquier precio sino una paz honrosa para la nación independiente.

La moda de los golpes de Estado

La libertad perece donde no la conquistó el pueblo

En un artículo que publica en el periódico "La Voce degli Italiani", Pietro Nenni, estudiando la situación política internacional como consecuencia de los bruscos virajes operados en los gobiernos de ciertas naciones, dice que está de moda el golpe de Estado.

Habla de Egipto, en manos de un agente del fascismo italiano y de Rumanía, donde—lo mismo que en el Japón hace poco y anteriormente en Italia y Alemania—se suprimen periódicos, se disuelven concejos, se encarcela, se persigue y se empieza la campaña antisemita a pesar de hallarse en vigor el Tratado de 9 de diciembre de 1919, Tratado que avalaron los Estados Unidos, Gran Bretaña, Francia, Italia y el Japón, por el cual se compromete Rumanía a respetar los derechos de las minorías israelitas de las provincias anexionadas y de las antiguas provincias del reino.

Pero el rey Carol y los partidarios de Hitler, ahora en auge, desprecian los Tratados. No hacen caso de ellos.

Esto demuestra, una vez más, que la libertad decae allí donde no es continuamente reconquistada por el pueblo.

Y esta observación nos conduce de Rumanía a España, en la cual ha empezado el año 1938 con la segunda batalla de Teruel. La primera se había cerrado con la liberación de la ciudad aragonesa. Franco — abandonando el "plan grande y audaz" de una ofensiva general de Almería a Granada y Madrid—ha concentrado a la vez todas sus tropas de choque y sus piezas de artillería y toda su aviación de bombardeo en las cercanías de Teruel. De este modo, el episodio de Teruel, que al principio podía considerarse secundario, ha tomado el carácter de un encuentro en el que los fascistas han puesto todas sus reservas. La batalla continúa encarnizada e implacable, y por el valor de los combatientes la victoria será del pueblo, será de los republicanos.

Los grandes problemas de la época—añade—hallan en España su más completa y concreta expresión. Razón por la cual, en el comienzo de 1938 nuestra consigna, debe ser, ahora más que nunca: todo por España; todos por España.

El Negus será propuesto para el premio Nobel de la Paz

Stokolmo. — Entre los diputados suecos circuló ayer una lista en favor de la candidatura del Negus y del alcalde sueco Lindhagen, para el premio Nobel de la Paz. Estas listas serán entregadas en breve al Comité Nobel, institución encargada de la concesión de dicho premio.

La financiación de la guerra China requiere grandes sacrificios y ofrece gran inquietud

Tokio. — El presidente de la Unión Económica del Japón, conde Goh, escribe en el "Nishi, Nishi" que la financiación de la guerra en China requiere importantes empréstitos.

Esta medida ofrece el peligro de una inflación monetaria, por el aumento de billetes, si es que al mismo tiempo no se aumentan los impuestos, todo lo cual podría dar lu-

gar a una situación parecida a la de Alemania después de la guerra. El "Nishi, Nishi" refleja la inquietud causada en los círculos financieros e industriales, al prever perturbaciones sociales una vez se produzca la desmovilización; y añade, que la incorporación a la vida civil de los soldados que regresan de China constituye un grave problema para el Gobierno.

El embajador de China en Japón sale para Hong-Kong

Yokoama. — El embajador de China Hsa-Chih-Ying, ha embarcado para Hong-Kong. Los señores Harita, ex ministro de Negocios Extranjeros y Yuki, ex ministro de Hacienda le visitaron antes de su marcha. El Embajador ha enviado al Japón un mensaje de despedida.

No se harán público los castigos de los oficiales responsables de incidente del "Pannai"

Tokio. — Interrogado sobre los castigos que el gobierno japonés impondrá a los oficiales culpables de haber disparado contra el "Pannai" y el "Lady Bird", el portavoz del ministerio ha declarado que "los castigos serán comunicados confidencialmente a los gobiernos inglés y norteamericano, en cuanto ello sea posible".

Los castigos no serán hechos públicos, ya que ni en tiempo de paz pueden publicarse los correctivos sufridos por errores en el desempeño del servicio.

Se desmiente que Bélgica pensase en reconocer el Imperio Italiano

Bruselas. — En los círculos autorizados de esta capital se desmiente categóricamente la información en circulación en Roma y Londres, según la cual el delegado de Bélgica en la Sociedad de Naciones reconocería, en la próxima reunión del Consejo en Ginebra, el Imperio Italiano.

De Palermo salió una nueva expedición de soldados que desembarcaron en Cádiz

Palermo. — Hace varias semanas llegó a este puerto, procedente de Túnez, el "Citta de Turini". Apenas atracado el barco, se recibió, por radio, una orden de Roma en virtud de la cual los viajeros tuvieron que desembarcar precipitadamente, se suspendió al descarga de mercancías, y la tripulación recibió orden de estar lista para hacerse a la mar de nuevo.

Horas después llegaban al muelle centenares de hombres vestidos de paisano a los que se pasó lista. Casi todos daban muestras de gran desesperación, pues comprendían qué destino se les daba.

Después que todos los hombres estuvieron a bordo, se embarcaron municiones, armas y algunos cañones del 14. Poco después el vapor se hacía a la mar escoltado por dos submarinos.

Durante el viaje recibieron varios mensajes, se cambió el nombre del buque, se pintó la chimenea de varios colores, y se camuflaron las banderas. Los soldados que habían embarcado de paisano no recibieron el uniforme hasta llegar a Cádiz.

Al regresar a Palermo, la tripulación fué advertida de no hablar de nada de lo que habían visto.

Los desertores del ejército alemán manifiestan que la vida en su país es un verdadero martirio

Berna. — No pasa día sin que crucen la frontera germánica, soldados desertores del Ejército de Hitler, aterrados por la férrea disciplina que se les impone y por las dificultades cada día mayores en que se desenvuelve la vida del país. Estos días últimos, dos soldados alemanes han logrado atravesar la frontera por Barga, Suiza, sin haber tenido tiempo para desposeerse del uniforme. Se trata de dos jóvenes; hambruna y de 22 años el uno, y re-

nano de 23 años el otro, evadidos de la fortaleza de Ulm, donde permanecían encarcelados por haber desobedecido a sus superiores nazis. El primero de ellos, que había efectuado el servicio militar en Constanza, conocía perfectamente el territorio y sirvió de guía, caminando de noche y escondiéndose durante el día, alimentándose con algunas frutas, sufriendo todo género de privaciones y molestias. Al llegar a Suiza, manifestaron, que todo cuanto habían sufrido en su huida lo daban por bien empleado, ya que habían podido abandonar Alemania, en donde la vida es un martirio, mayor todavía para quien pretende mostrar una ideología que no sea la oficial.

Acción de los mineros del Sarre contra una medida de Goering

Saarbrück. — Se comunica del territorio del Sarre un acontecimiento de gran importancia y sintomático de la actitud de los obreros alemanes después de cinco años de dictadura hitleriana. De los 43.000 mineros del Sarre, más de 40.000 votaron contra el turno dominical dispuesto, por orden de Goering, por el Comisario del Reich, Buerckel, para la ejecución del plan de cuatro años. Se trata de la acción más grande, decisiva y eficaz emprendida hasta la fecha por una parte de los trabajadores alemanes contra el régimen hitleriano. Esta acción produjo una honda impresión mucho más allá de los límites del Sarre y en los medios burgueses. El desarrollo de este importante acontecimiento fué el siguiente:

A los mineros del Sarre se les impuso la prolongación de la jornada de trabajo por media hora diaria. Ya esto bastó para producir gran descontento. Pero la indignación no tuvo límites cuando se pretendió que los obreros ganasen los turnos perdidos por fiestas de Navidad y del Año Nuevo mediante trabajo dominical no retribuido. La dirección de las minas del Sarre organizó en las mismas grandes reuniones de los equipos, en el curso de las cuales dió a conocer la decisión a los obreros. En estas reuniones frecuentadas por casi todos los obreros se dieron casos de violentas intervenciones. Los mineros exigieron una votación, que los representantes de la Dirección rechazaron. También los representantes del Frente Alemán del Trabajo trataron de disuadir a los obreros de una votación. A pesar de esto los obreros la impusieron, siendo su resultado en todas partes el voto casi unánime contra el turno dominical.

Este acontecimiento produjo en los centros dirigentes de las autoridades nerviosismo. Por medio de anuncios dadas nacionalsocialistas un gran prometieron en seguida 500 R. M. al que denunciase a los dirigentes de la acción. El ejemplo de la mina Redel en Neukirchen es tópicamente para el desarrollo de la acción en las diferentes minas. Al abrir el ingeniero jefe de la mina la reunión del equipo con un "Heil Hitler", no le respondió ni una sola voz. Al llegar la votación todo el equipo de la mina—varios centenares de hombres—votó contra el turno dominical.

La acción d los mineros del Sarre es más importante porque va dirigida abiertamente contra una medida del plan de cuatro años de Goering p, por consiguiente, contra el armamento el III Reich.

La alarma de esta mañana

La D. E. C. A. nos facilita la siguiente información en relación con la alarma de esta mañana: A las 6'10 la artillería del Puerto de Sagunto descubrió el vuelo de un aparato de aviación, al parecer faccioso, que toma rumbo N. O. La presencia de este aparato fué confirmada poco después por los puestos de observación de Burriana. Inmediatamente se dieron las acostumbradas señales de alarma en nuestra capital, señales que volvieron a repetirse poco después anunciando el cese del peligro al comprobarse que el aparato visto, sin duda en exploración por nuestra província, había desaparecido.

Contra viento y marea

El pueblo suizo siente una simpatía cada vez más acusada y fuerte hacia el pueblo español

El periódico "Le Travail", cuya mesura y tacto al tratar las cosas de España corresponde a la tradicional templanza de la vida política y social del pueblo suizo, inserta un comentario sobre las consecuencias que acarreará la enemiga contra la labor que los intelectuales y obreros realizan en favor de la España republicana. Dice así el periódico de referencia:

"La prensa reaccionaria suiza prepara cuidadosamente a la opinión pública para graves sentencias que caerán sobre los acusados por "supuestos" asuntos de alistamiento para la España republicana. Hace resaltar que en el año pasado sólo se trató de comparas, que fueron condenados a castigos que llegaron hasta 15 meses de cárcel, mientras que ahora se pretende haber cogido a los "principales responsables", o sea a los miembros directivos de un partido democrático suizo.

La prensa reaccionaria no oculta, pues, su enemiga hacia el Partido de referencia. Lo que desean los jefes de la gran burguesía suiza, es dar un golpe decisivo a los que no han podido reducir las consignas lanzadas por Hitler y Mussolini.

La reacción suiza pierde su tiempo si se figura que de esta manera sembrará el terror en las filas obreras y disminuirán las simpatías socialistas por la España republicana. Todo hace suponer, por el contrario, que este año una parte de la prensa suiza de izquierdas, en particular la socialista, seguirá con mucha más atención que en el año pasado y apoyará con más energía a los procesados que, después de todo, no son sino culpables de tener una opinión libre.

Cuanto más pasa el tiempo, el pueblo suizo, en su gran mayoría, se inclina más a pensar que en el gran conflicto que divide a España son los republicanos los que defienden el derecho y la libertad, y menos se comprende, en general el encarnizamiento de quienes se mantienen al lado del fascismo.

Por este motivo, todo hace prever que, moralmente, el proceso organizado a propósito de asuntos de España no terminará tal como espera la reacción fascista suiza."

Cartelera de espectáculos

Programa para mañana

TEATRO MUNICIPAL

A las 6'30 y 10 noche

PRESENTACION de un grandioso conjunto de selectas "VARIETADES".

CAPITOL CINEMA

A las 4'30 y 7'00

El reportaje "EL XX ANIVERSARIO DE LA U. R. S. S."

El Noticiero "EJKADI". "LA TRAGEDIA DE LOUIS PASTEUR", en español, por Paul MUNI.

SALON DORE

A las 4'30 y 7'00

El dibujo Popeye "EL HOMBRE DEL TRAPECIO". Y "GENTE VIVA", por James CAGNEY.

CONSEJO MUNICIPAL

PARA REGULAR LA DISTRIBUCION DE PESCADO

La Comisión de Abastos del Consejo Municipal fiel a sus propósitos de mejorar en lo posible el problema del abastecimiento estudia actualmente unas reformas en la forma de distribución de pescado, que reportará indudables ventajas al vecindario y permitirá la equitativa distribución de este artículo.

REPARTO DE CARNE DE MEMBRILLO

Con el número 42 de la "hoja de azúcar", se procederá mañana, viernes, a un reparto de carne de membrillo.

Comité de Enlace socialista y comunista de la Casa de la Moneda

Castellón 18 de enero de 1938
Camaradas del Comité Provincial de Enlace de los Partidos Socialista y Comunista de Castellón.

Queridos camaradas: Enterado este Comité de Enlace de la visita que una Delegación del Comité Nacional de Enlace de ambos Partidos va a hacer a esta capital, manda por mediación vuestra el más cariñoso saludo a esa Delegación, invitándola a visitar este centro fabril, donde socialistas y comunistas trabajan estrechamente unidos.

¡Salud a la Delegación del Comité Nacional de Enlace de ambos Partidos! ¡Viva el Partido Unico del Proletariado!

Por el Partido Socialista
MANUEL BENITEZ
Por el Partido Comunista,
LORENZO TORRESANO

Gómez Hidalgo, a Madrid

Esta madrugada marchó a Madrid el diputado por la provincia, camarada Gómez Hidalgo.

Información judicial

PARA LA CAMPAÑA DE INVIERNO

En la suscripción abierta por esta Audiencia provincial, para la campaña de invierno de nuestros combatientes, se han recaudado hasta la fecha 1.255'35 pesetas.

Tribunal Popular

JUICIO POR DESACATO

Esta mañana se ha visto en el Palacio de Justicia el juicio oral en causa por desacato, seguida a Dolores Cruz García.

Ha defendido a la encartada el letrado señor Gimeno Barbería. El Fiscal retiró la acusación, dictando la Sala auto de sobreseimiento libre.

SERALAMIENTO

Para el día 26 próximo ha sido señalado el juicio contra Valentín Bellés Rull, acusado del delito de adhesión a la rebelión. Defensor, señor Muñoz.

El Consejo Administrativo de la Caja de Ahorros

Mañana viernes, a las siete de la tarde, celebrará sesión ordinaria el Consejo Administrativo de la Caja de Ahorros y Monte de Piedad de Castellón.

GOBIERNO CIVIL

Algunos panaderos acumulan pan y harina para ejercer un tráfico clandestino

Esta mañana—nos dice el gobernador—ha salido una inspección para visitar todas las tahonas de Castellón a una hora determinada, por tener algunas denuncias de que en muchas de ellas se almacenaba harina para hacer intercambios con otros artículos y hogazas de pan que después repartían entre sus amistades.

En estos momentos estoy recibiendo las actas de la inspección realizada, para examinar caso por caso lo que pueda haber de punible en estos hechos. Parece ser que la inspección ha demostrado ser ciertas las denuncias en algunas de las panaderías.

Advierto a los tahoneros y a todos los comerciantes en general, que no consentiré bajo ningún pretexto que haya nadie que quiera vivir de la guerra, a costa de las necesidades de los humildes, mientras otros mueren por la guerra y se sacrifican en las penalidades y restricciones que la retaguardia se ve obligada a marcar de día en día.

De comprobarse plenamente estos hechos, además de la sanción que la autoridad gubernativa crea conveniente imponerles, se pasará el asunto a los Tribunales para que ellos impongan la pena que sea justa.

SOBRE LAS PETICIONES DE LIBERTAD DE LOS DETENIDOS

Estoy recibiendo estos días—agrega el camarada Rodríguez—muchas peticiones de libertad, a las que acompañan un aval de una de las muchas organizaciones antifascistas y de individuales, para que se pongan en libertad ciertos detenidos que está comprobado que no son afectos al régimen.

Esto es inadmisible. Hay que respetar las decisiones de la autoridad y no arriesgarse en empresas que pueden tener un resultado contrario al propuesto por estas organizaciones y por estos individuos. En lo sucesivo no sólo no haré caso de estos avales, sino que procederé a la detención de aquellos que se atrevan a firmar un aval respondiendo por la conducta de un preso que después se compruebe es francamente desafecto al régimen, como ahora está sucediendo.

También he recibido algunos certificados de médicos dando por enfermos a muchos presos. Estos informes serán sometidos a comprobación y si de ella resulta que el informe de los médicos en cuestión es falso, procederé igualmente a encarcelar a los mismos.

UN BARCO INGLES TORPEDEADO POR UN SUBMARINO A 10 MILLAS DE SAGUNTO

El comandante del puesto de Carabineros de Burriana comunicó anoche a este Gobierno Civil, que a las 17 horas había entrado en aquel puerto el buque inglés "Clonara", procedente de Valencia, habiendo manifestado su capitán que a las 13'30 horas del día de ayer, a la altura de Sagunto, y a unas 10 millas aproximadamente de la costa, le había salido un submarino que le lanzó un torpedo, sin que por fortuna le alcanzara.

El capitán del mencionado barco ha expresado su interés en que este hecho se ponga en conocimiento del cónsul de su país cuanto antes, para que sea retransmitido a Inglaterra.

Alejandro Reichenbach

Se avisa a las operarias de esta fábrica, pasen a recoger trabajo.

Heraldo de Castellón

Partido Comunista (S. E. de la I. C.)

Comité Local de Castellón

MANIFIESTO AL PUEBLO DE CASTELLÓN

Otra vez, en el plazo de breves horas, la aviación extranjera, la aviación del crimen, ha agredido salvajemente nuestra ciudad, alejada de los frentes de lucha. Nuevamente las bombas del fascismo internacional, que no distinguen entre hombres y mujeres, entre ancianos o niños, entre católicos o incrédulos; que hunden casas de pequeños burgueses y de obreros, sepultando a sus habitantes bajo los escombros envueltos en llamas, han destrozado hogares, han desgarrado cuerpos de mujeres y de niños, han mutilado jóvenes, que, para el fascismo, cometen el pecado de vivir en nuestra heroica España leal.

La rabia y la impotencia fascista por la gloriosa conquista de Teruel, por el duro golpe que le hemos asestado en nuestra última ofensiva, lo vengán los criados de Hitler y Mussolini en la carne de nuestras mujeres y de nuestros hijos inocentes.

Nuestro deber, el deber de todo antifascista ante la barbarie y el horror que vienen sembrando los criminales de la aviación extranjera al servicio del traidor Franco; nuestro deber ante los cadáveres cada día más numerosos de hombres, mujeres y niños aplastados bajo los escombros de sus hogares, es acelerar por todos los medios la construcción de refugios.

Esta tarea es una tarea urgente. Nuestra población debe ser preservada como es debido, como se lo merece—por su abnegación y su sacrificio—, de los bombardeos asesinos que no respetan ciudades abiertas, ni hospitales, escuelas y que hacen de las criaturas indefensas objetivos militares.

Nuestro Partido, el Partido Comunista, siguiendo su línea política de defensa de los intereses de todo el pueblo sin distinción de matices, pide a todas las autoridades que recurran a todos los medios, que arbitren todos los recursos para intensificar la construcción de los refugios para que estos se terminen con la urgencia que requieren las circunstancias de la guerra.

Nuestro Partido, el Partido Comunista apoya esta labor que debe ser labor de todas las masas antifascistas, de todos los Partidos, de todas las organizaciones y se ofrece como un solo hombre para, si es necesario, llevar todas sus fuerzas a las obras de defensa de la población civil y de la construcción inmediata de refugios antiaéreos.

¡Camaradas antifascistas! Ni una mujer ni un niño más aplastados bajo los escombros de su casa!

¡A defenderlos de la aviación criminal fascista!

¡Todos los hombres útiles de la retaguardia, todos los jóvenes a construir refugios!

Castellón 19 de enero de 1938.
EL COMITE LOCAL

Delegación Marítima de Castellón

EDICTO

DON FERNANDO ESTRADA TORMO, Subinspector de 2.º del Cuerpo General de Servicios Marítimos y Delegado Marítimo Interino de la Provincia Marítima de Castellón de la Plana.

HAGO SABER: Que, los Artículos 38, 39, 40, 41 y 42 de la Ley de Reclutamiento y Reemplazo de la Armada, de 14 de Diciembre de 1933, en su parte relacionada con las operaciones del ALISTAMIENTO, dicen como sigue:

ARTICULO 38. — Para preparar

la formación del Alistamiento, los Jefes de Registro de las Delegaciones y los Subdelegados de los Distritos, levantarán durante la primera quincena del mes de ENERO de cada año, una relación nominal y fillada por orden de edad, de todos los individuos de la Inscripción Marítima que, figurando en ella el día primero de dicho mes, cumplan en el mismo año los DIEZ Y NUEVE de edad, con expresión de la fecha de su nacimiento y profesión de cada uno.

Los inscriptos comprendidos en el párrafo 2.º del artículo 3.º de esta Ley figurarán en el puesto que les corresponda por el mes y día de su nacimiento como si cumplieren aquel año los diecinueve.

ARTICULO 39. — También se comprenderá en la relación a que se refiere el artículo anterior, a los inscriptos que hayan sido indebidamente omitidos en alistamientos precedentes, siempre que no hubieran cumplido los cuarenta de edad.

Los que habiendo debido figurar en el inmediato anterior, solicitan ser incluidos en dicha relación antes del 15 de Enero del año en que se forme, serán incluidos en ella en el lugar que les corresponda por la fecha de su nacimiento, considerando en tal caso, para todos los efectos de la presente Ley como si dentro del propio año cumplieren los diecinueve.

Los inscriptos comprendidos en el primer párrafo, figurarán en la cabeza de la relación, por orden de mayor o menor edad, y, no podrán obtener licencias temporales o ilimitadas, cuando se concedan con carácter general, ni prórrogas de incorporación, a menos que se funden en causas sobrevenidas.

ARTICULO 40. — La relación formada con arreglo a los dos artículos anteriores, se fijará en la puerta de las Delegaciones o Subdelegaciones, el día 16 de Enero, y estarán expuestas al público durante el resto del mes.

Al mismo tiempo se fijará un edicto en el que se insertará este artículo y los 38, 39, 41 y 42 de esta Ley.

ARTICULO 41. — Cualquier persona podrá reclamar dentro de la segunda QUINCENA del mes de Enero, sobre la inclusión de individuos en la relación formada con arreglo a los artículos 38 y 39 y sobre la edad con que cualquier inscripto figura con arreglo a los artículos en ella, presentando con la reclamación prueba documental de los hechos en que se funde.

También podrá exponer lo que le conste sobre la aptitud física o profesional de los inscriptos para el servicio de la Armada.

ARTICULO 42. — El primer domingo de Febrero se constituirá en las Delegaciones o Subdelegaciones, una JUNTA LOCAL DE ALISTAMIENTO, integrada por el jefe del Registro en aquéllas, o Subdelegado en éstas, como Presidente, y por el Juez Municipal y un concejal del Ayuntamiento como VOCALES, para decidir sobre las incidencias del ALISTAMIENTO.

A esta reunión de las juntas, tendrán obligación de concurrir, previa citación, todos los inscriptos comprendidos en la relación formada con arreglo al artículo 38, para declarar las profesiones que han ejercido desde su alta en la inscripción Marítima, y, ser reconocido por dos Médicos de la Armada o militares y, en su defecto, por Médicos de la localidad, con preferencia los que sean funcionarios del Estado, Provincia o Municipio.

Lo que se hace público para conocimiento de los interesados.

Castellón 16 de Enero de 1938.

El Delegado Marítimo Interino,

FERNANDO ESTRADA.

Unión de muchachas

¡Muchachas! ¡Todas en pie, ante la incorporación de las jóvenes a los puestos de trabajo!

¡Ni una sola muchacha debe quedar sin incorporarse al puesto que el Gobierno le designe!

“UNION DE MUCHACHAS” invita a todas las jóvenes para su firme incorporación a la vida activa y productora.

Vemos, a través de la nota lanzada por el ministro de Defensa Nacional, que ha sabido recoger lo que toda la vida ha sido nuestro mayor deseo: libre acceso a todos los lugares de trabajo, tener los mismos derechos que nuestros compañeros para responder con los mismos deberes. Las muchachas españolas, lo que el fascismo despreciaba y esclavizaba, lo que las castas reaccionarias de nuestro pueblo explotaban en sus duras y penosas tareas, ha despertado a una nueva vida.

El 18 de julio se abrió un nuevo porvenir de paz, de trabajo y de alegría. Toda muchacha española debe estar orgullosa porque su Gobierno de Frente Popular sabe recoger todas sus aspiraciones, y le ayuda a ser culta y a poseer los conocimientos que siempre se nos han negado.

¡Muchachas! Nuestro Ejército Popular, orgullo de toda joven española, lucha con heroísmo y abnegación sin límites por nuestra independencia y nuestro bienestar.

¡Ni una joven española debe tener un momento de indecisión para ocupar los puestos de trabajo que se le asignen!

¡Todas en pie! ¡Que a nuestros bravos combatientes no les falte aquello más necesario en el momento más decisivo del ataque!

¡Viva el Gobierno del Frente Popular!

¡Adelante nuestro glorioso Ejército del Pueblo!

COMITE PROVINCIAL DE
“UNION DE MUCHACHAS”

Esquerro Valenciana

LLISTA DE DONANTS PER A LA FESTA DELS INFANTS O DEL TIO TOPOL

Caixa d'estalvis, 150 pesetes; Foment Agrícola Castellonenc, 100; Consell Metalúrgic, 50; Director del Banc de Vizcaya, 25; Empleats del Banc de Vizcaya, 25; Ismael Carpi, 5; Anselm Coloma, 5; Agustí Gomez, 5; Josep Soriano, 5; Antoni Sos, 5; Agustí Riera, 5; Joaquim Nogué, 5; Manuel Peña, 5; Francesc Borrás, 5; Manuel Peris, 5; Lluís Serrano, 5; un soci, 25; Manuel Serrano, 5; Francesc Jovena, 5; Antoni Aparici, 5; Guillem Prats, 10; Josep Navarro, 5; Josep Braulio, 5; Plácido Gómez, 8'50; Francesc Ruiz, 5; Felip Noriega, 5; Vicent Bernat, 8'50; Enill Huguet, 5; Ismael Sanz, 5; Joan Reig, 5; Joaquim Rambla, 5; Joan Soler, 5; Antoni Dolz, 5; Angel

Caja de Ahorros y Monte de Piedad

CASTELLÓN

ESTABLECIMIENTO DE MAXIMA GARANTIA

Libretas de Ahorro Popular

de LIBRE DISPOSICION

según decretos ministeriales

del 2 y 9 Enero de 1937

Consejo Provincial

DANOS PRODUCIDOS POR EL ULTIMO BOMBARDEO, EN EL HOSPITAL PROVINCIAL

Durante el criminal bombardeo último a la pacífica población de esta capital, por la aviación fascista, uno de los proyectiles lanzados por la misma, explotó dentro del recinto del Hospital provincial, junto a la carbonera y lavaderos del mismo, destruyendo aquella, en gran parte, no causando daño alguno, afortunadamente, al personal hospitalizado, ni de servicio.

Con dicho motivo ocurrió la fractura de gran cantidad de cristales en las puertas y ventanas de dicho Establecimiento.

Una vez más, ha demostrado la inicua aviación fascista, que en su odio, no respeta ni a los niños de las Escuelas, ni a los enfermos hospitalizados.

INGRESO DE DEMENTES

Ha ingresado en el Pabellón de observación de dementes, del Hospital provincial, la enferma Felicitas Martínez Gallardo, de 40 años, natural y vecina de Castellón, soltera, habitante en la carretera de Valencia.

Crónica

MOVIMIENTO DEMOGRAFICO

Nacimientos: Eulogio Zaragoza Palmir, Avenida Clara, 38; María Lidón Vilar Nos, Plaza Clavé, 31; Ventura Verchillí Agost, Doctor Pastells, 21.

Defunciones: Elicia Salido Pérez, 5 meses de edad; Festiva Marco Ramos, 3 meses; Josefa Roig Juan, 70 años.

Matrimonios: José Salvo Vallés y Francisca Pons Vidal.

CASA DE SOCORRO

En este establecimiento sanitario han sido practicadas últimamente las siguientes asistencias:

Carmen Vives Orénga, de 50 años, fué asistida de fractura del tercio superior del húmero, producida en una caída. Pronóstico grave.

—Antonio Gamir, de 29 años, de una herida de dos centímetros de extensión, que interesa la musculatura de la región posterior de la pierna izquierda, producida en un accidente de moto. Pronóstico leve.

—María Verchillí Felip, de 45 años, de una herida contusa de dos centímetros de extensión en la falange del dedo anular derecho, producida en una caída. Pronóstico leve.

—Dolores González Granell, de 80 años, de una contusión en la región metacarpiana de la mano derecha. Pronóstico leve.

—Eduardo Castelló García, de un año y medio de edad, de una herida contusa de tres centímetros de extensión en la región frontal derecha, producida en una caída. Pronóstico leve.

—Luis Ortega Miguet, de 18 años, de una herida contusa de dos centímetros en la mano izquierda y erosiones en ambas piernas, producidas en un choque de autos. Pronóstico leve.

—Gaspar Gimeno Escudero, de 21 años, de una herida contusa de cuatro centímetros de extensión en la región temporal, contusión en la nariz con fractura y fractura del maleolo del pie izquierdo, producidas en un choque de bicicletas. Pronóstico reservado.

—Francisco Carrés Culler, de 39 años, de esguince de las articulaciones de ambas muñecas y dedo pulgar de la mano izquierda, producidas en una caída. Pronóstico leve.